



Centro de Estudios de Oriente Medio
Fundación Promoción Social de la Cultura

II JORNADA DE REFLEXIÓN

Cooperación para el desarrollo y Organizaciones No Gubernamentales. Trabajar en Oriente Medio, zona de conflicto. Mujeres y derechos humanos

Madrid, 25 de noviembre de 2009

CONCLUSIONES y RESUMEN EJECUTIVO

Los ponentes y asistentes de alto nivel provenientes de diversos países de Oriente Medio, norte de África y Europa, representando a “organizaciones de base” nacionales e internacionales, think thanks, políticos, técnicos de desarrollo, investigadores, catedráticos, expertos y donantes, concluyeron -durante la mesa redonda titulada *Cooperación para el desarrollo y organizaciones no gubernamentales. Trabajar en Oriente medio, zona de conflicto. Mujeres y derechos humanos*, que tuvo lugar el día 25 de noviembre en Madrid- que las mujeres juegan un papel muy importante en el avance de la implementación de los Derechos Humanos y, por tanto, en el desarrollo y la paz para todos.

En el marco de las ponencias presentadas durante la mesa redonda y de los temas debatidos a continuación, se han resaltado los siguientes ocho puntos como cuestiones claves:

- a) El marco bélico como contexto específico de la región.
- b) El asunto de la Gobernanza.
- c) La discriminación / discrepancia (minorías, mujeres, etc.).
- d) La violencia contra las mujeres.
- e) La participación de las mujeres en los procesos de toma de decisiones a todos los niveles (parlamento, municipalidades, etc.).
- f) La participación/ representación de las mujeres en los procesos de construcción de la paz.
- g) Los estándares Internacionales de Derechos Humanos, especialmente el acceso universal a la educación básica, acceso al agua y a la justicia social.
- h) Falta de implementación de los Principios de Derechos Humanos, en especial la participación, el compromiso cívico, la no-discriminación y la responsabilidad.

Durante el extenso debate, rico y libre, la mesa redonda llegó a las siguientes conclusiones:

1. Existe la urgencia de centrarse en las necesidades de Oriente Medio (los problemas sobre el terreno), teniendo en cuenta, de forma más amplia, el panorama de las condiciones específicas de los conflictos de la región.
2. La buena gobernanza es un deber.
3. Importancia de la implementación de los estándares Internacionales de Derechos Humanos (refiriéndose al nivel mínimamente aceptable de estándares, para el logro de los resultados esperados, especialmente la educación básica universal, el acceso al agua y a justicia social) y la necesidad de marcar unas prioridades claras, presupuestos adecuados e implementaciones realistas.
4. Importancia de la implementación de los Principios de los Derechos Humanos, en cuanto a participación y compromiso social, no-discriminación, responsabilidad, que representan las condiciones necesarias para un proceso legítimo y responsable que conduzca al logro de los resultados esperados.
5. Importancia de la Revisión Periódica Universal (UPR: Universal Periodic Review) enfatizando el respeto a la diversidad y a las minorías.
6. Construcción de la confianza, el entendimiento compartido, los intereses comunes, a fin de alcanzar una situación en la que ganen todas las partes (win-win situation)
7. Importancia de la participación activa y proactiva de la mujer en los procesos de toma de decisiones, construcción de la paz, prevención y resolución de conflictos a todos los niveles y en todas las fases: análisis de necesidades, priorización, formulación de políticas nuevas, programas y proyectos, presupuestos, implementación, seguimiento, evaluación, informes, auditorías, etc.
8. Participación activa en un Enfoque Basado en los Derechos Humanos (HRBA: Human Right Based Approach), UPR y todos los informes relevantes en y sobre la región.
9. Necesidad de construir y desarrollar capacidades, realizar métodos de *formación para todos*, desde las perspectivas del HRBA, de la igualdad de género, del compromiso cívico en políticas públicas, del enfoque integrado para mujeres y del desarrollo humano sostenible y pacífico para todos y construido por todos, ética, comunicaciones y habilidades de trabajo en red.
10. Una ayuda internacional prudente y coordinada, así como la cooperación regional, son cruciales para un proceso exitoso de construcción de la paz y de desarrollo sostenible para y con todos desde la perspectiva del HRBA.